4. LES MORTS SONT-ILS CONSCIENTS?

À la mort, le cerveau cesse de fonctionner puis se désintègre; dès lors, l'être humain ne sait plus rien, ne comprend plus rien, ne se rappelle plus rien.

« Car dans la mort, on n'évoque plus ton souvenir [celui de Dieu] ; qui te célèbrera dans le séjour des morts ? » -Psaume 6.6

Les morts ne savent pas ce qui se passe sur la terre. Ils sont dans une inconscience totale et n'ont aucun contact avec les vivants.

"Les vivants, en effet, savent qu'ils mourront; MAIS LES MORTS NE SAVENT RIEN, et pour eux il n'y a plus de salaire, puisque leur souvenir est oublié. Leur amour, leur haine et leur jalousie ont déjà péri; et ils n'auront plus jamais aucune part à tout ce qui se fait sous le soleil. [...] Tout ce que ta main trouve à faire avec ta force, fais-le; car IL N'Y A NI ŒUVRE, NI PENSÉE, NI SCIENCE, NI SAGESSE, DANS LE SÉJOUR DES MORTS où tu vas." - Ecclésiaste 9.5,6,10

Ainsi, la mort peut être comparée à un sommeil sans rêve. La Bible désigne d'ailleurs très souvent la mort par l'image du «sommeil» (54 fois dans l'ensemble du recueil biblique). Le psalmiste écrit: « Afin que je ne m'endorme pas dans la mort» (Psaume 13.4). Jésus enseigne lui aussi que la mort est un sommeil, comme en font foi les paroles qu'il adressa à ses disciples:

"LAZARE, NOTRE AMI, S'EST ENDORMI, mais je pars pour le réveiller. Les disciples lui dirent: Seigneur, s'il s'est endormi, il sera sauvé.

